

**MÉMOIRE CONCERNANT
LE PROJET D'OUVERTURE ET D'EXPLOITATION D'UN GISEMENT
D'APATITE À SEPT-ÎLES PAR MINE ARNAUD INC.**

**Présenté à
la Commission d'enquête du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement
(BAPE)**

Bonjour,

Je m'appelle Marc Pelletier, résidant de Sept-Îles, natif de Sept-Îles, père de 2 enfants et entrepreneur.

Raisons de l'intérêt de l'entreprise envers le projet

Le projet est intéressant parce qu'il offre une diversification économique. Jusqu'à présent, aucune lacune sérieuse n'est ressortie au niveau de l'eau, de la terre et l'air. Les normes sont respectées et le promoteur informe les gens; ils sont proactifs et répondent aux inquiétudes soulevées par la population. Il y a eu beaucoup de séances d'information avec la population et plusieurs échanges ont eu lieu avec divers comités de citoyens.

Malheureusement, plusieurs personnes se sont faites une opinion négative du projet, car ils sont mal informés, ils ont seulement écouté les opposants au projet. Ces opposants ont réussi à prendre le contrôle dans les médias afin de véhiculer leurs messages. Ils se sont basés sur les rumeurs au lieu des informations concrètes. Il ne faut pas oublier qu'il y a des experts qui travaillent dans ce dossier et il faut faire confiance aux experts pour se forger une opinion valable.

Selon mes connaissances et mon expérience, je n'ai jamais vu de promoteur informer autant la population. Normalement, les projets se développent entre les promoteurs et la Ville et bien souvent, les citoyens sont les derniers informés, mais pas dans le cas présent.

Commentaires

Je considère que le projet est acceptable pour la population, mais il faudrait briser certaines mauvaises rumeurs qui tournent autour de celui-ci. Il est facile de constater que la majorité de l'opposition au projet se résume en une poignée de citoyens qui contrôlent une partie de la population avec leurs propos. De plus, dans ces opposants, il y a des gens qui ne sont pas de la région et qui parlent tout de même au nom des septiliens.

Sept-Îles est une ville qui repose sur l'économie mondiale et ressent les impacts de l'économie vacillante des grands pays tel que la Chine. On peut considérer Sept-Îles comme un reflet de l'économie mondiale, car elle est tributaire du fer et de l'aluminium. La diversification qu'apporte Mine Arnaud pourra nous aider à supporter les baisses de ces marchés. Si l'on avait dit non au projet de l'Aluminerie Alouette il y a 25 ans, la Ville ne serait pas ce qu'elle est présentement. On n'aurait pas les infrastructures tel qu'un pavillon universitaire, la maison Alouette et toutes les commandites qui sont données au niveau des sports, des activités culturelles et tout le volet communautaire.

Il est à noter qu'une économie solide n'est pas construite avec des écoles, un hôpital, un pénitencier et autres services publics. Une économie forte se construit à l'aide de grandes compagnies telles les minières et la main d'œuvre qui s'y rattache. Par la suite, les autres services servent à structurer l'économie. Donc, si jamais Mine Arnaud ne voit pas le jour, on bloquera l'économie que peut nous apporter celle-ci et par le fait même, on limitera la ville de Sept-Îles à ses services actuels qui sont à risque de fermer si jamais le marché du fer et de l'aluminium continuent de chuter.

Il ne faut pas oublier que le développement économique est très important, mais pas à n'importe quel prix. Ayant moi-même des jeunes enfants de 5 et 8 ans, je considère que l'environnement doit être respecté afin qu'ils vivent dans une ville en santé, comme elle est présentement, sauf que Mine Arnaud respecte les exigences environnementales et les 15 principes du développement durable.

Il est important que les retombées économiques de ce projet soient en région. Pour ce faire, il faut que le siège social de Mine Arnaud demeure à Sept-Îles afin que les décisions soient prises ici et faciliter l'échange avec les communautés d'ici. Mine Arnaud se doit de faire appel aux gens d'ici autant pour leurs emplois que pour leurs demandes de fournitures, de services et de sa construction. En ayant le siège social à Sept-Îles, les gestionnaires de Mine Arnaud pourront plus facilement être sollicités pour les événements de la région et en plus, ils pourront retirer des avantages s'il y a des investissements dans les infrastructures de la ville.

S'il y a un point négatif que je peux apporter, c'est que le promoteur ne semble pas avoir démontré la possibilité d'investir dans des infrastructures de la Ville mis à part sa contribution aux taxes municipales. Pourtant, les besoins sont nombreux : complexe aquatique, centre de ski, aréna et club de golf sont de beaux exemples.

Suggestions :

J'aimerais que ce sujet soit étudié plus en détail avec eux afin d'aider à structurer notre Ville. Nous devons former un comité de suivi efficace afin d'aider à maximiser les retombées dans la région. Ce comité devrait avoir deux volets, un pour les normes et l'autre pour s'assurer d'un maximum de retombées.

J'aimerais que le chemin d'accès pour Mine Arnaud se fasse via notre parc industriel, car la route 138 est déjà beaucoup sollicitée et la venue de la mine pourrait surcharger le transport routier sur celle-ci. En passant par le parc industriel, l'accès à la mine sera simple, efficace et aidera au développement du parc industriel.

Pour la fin de vie de la mine, je crois qu'on pourrait utiliser l'endroit pour y faire un projet en lien avec les besoins de la ville à ce moment-là. La proximité de la mine à la ville semble être un élément non favorable, mais je crois que lorsque la mine sera terminée et que le site sera bien restauré, ce sera un avantage qu'il soit près de la ville.

Lorsque je me pose la question à savoir quels seraient les impacts sur la ville si le projet n'a pas lieu, est-ce que cela signifie qu'aucun projet industriel ne pourra avoir lieu sachant qu'à la base nous sommes une ville industrielle ?

J'ai crainte qu'il y ait des impacts majeurs si ce projet n'a pas lieu vis-à-vis les projets futurs envisagés dans la région. Si on envoie un message négatif au développement, les promoteurs vont estimer qu'il n'est pas justifié de faire des projets ici. Et à partir de ce jour, nous devons gérer la décroissance et pas besoin d'étude pour comprendre que ce jour-là, dépression, suicide, séparation, exode des jeunes seront chose courante.

Au Québec, on peut bénéficier de services de santé gratuits, des études gratuites, des garderies à 7\$ et de plein de programmes de services à moindre coût ou gratuits pour la population. Les gens du Québec veulent que ce soit l'État qui prenne en charge une majorité de frais. Il est impossible que tout soit gratuit sans avoir du développement économique pour supporter tous ces programmes. Le calcul ne tient tout simplement pas la route.

La population de Sept-Îles est d'un naturel généreux et les entreprises qui l'habitent le sont tout autant. Ici, il n'est pas rare de voir un souper bénéfice amasser 100 000\$ et même 160 000 \$ en une seule soirée. Que l'on parle de Club Optimiste, des Richelieu, de la Fondation de l'Hôpital de Sept-Îles, de l'Élyme des Sables, de la Fondation de l'IESI et de toute autre activité sportive ou culturelle. Les grandes entreprises soutiennent de façon majeure toutes ces causes, mais une grosse partie des sommes amassées provient des PME. Vous pouvez interroger n'importe quel organisme, ils vous le diront, aucune autre municipalité n'est aussi généreuse. Tout ceci pour dire que si les entreprises sont prospères, elles donneront aux diverses causes, mais si l'économie est nulle, oubliez ça, elles tomberont en mode survie.

En conclusion, je peux vous confirmer que je suis définitivement pour le projet, nous sommes une ville industrielle et les carrières font déjà partie de notre décor. Et malheureusement, nous ne serons jamais le garde-manger du Québec et nous ne pouvons non plus prétendre à devenir un pôle touristique majeur.

Ce 19 ième jour de septembre, 2013



Marc Pelletier